

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2017.05.016

强心益气方联合瑞舒伐他汀治疗急性心肌梗死的疗效及对患者血清相关指标的影响*

曹甜甜¹ 张巍² 张云³ 王鑫⁴ 刘洁⁵

(1 武警北京市总队医院 内科 北京 100027; 2 江苏大学附属人民医院 血液科 江苏 镇江 212002;

3 武警后勤学院附属医院 肝胆外科 天津 300162; 4 天津医科大学总医院 肿瘤科 天津 300052;

5 天津市第三中心医院 呼吸科 天津 300170)

摘要 目的: 探讨强心益气方联合瑞舒伐他汀治疗急性心肌梗死的临床疗效及对患者白细胞计数(WBC)、中性粒细胞比值(NEU)、肌红蛋白及C反应蛋白(CRP)水平的影响。**方法:** 选自2014年6月~2015年12月我院收治的急性心肌梗死患者96例,随机分为观察组与对照组,每组48例。对照组采用瑞舒伐他汀治疗,观察组在对照组基础上给予强心益气方治疗。观察并比较两组患者的治疗疗效以及治疗前后心功能指标、WBC、NEU、肌红蛋白、CRP水平变化,及用药期间不良反应情况。**结果:** 观察组治疗总有效率(89.58%)高于对照组(70.83%)(P<0.05);与治疗前比较,两组LVEF、SV治疗后明显升高,而LVEDV明显降低(P<0.05);观察组LVEF、SV治疗后高于对照组,而LVEDV低于对照组(P<0.05);与治疗前比较,两组WBC、NEU、肌红蛋白、CRP水平治疗后明显降低(P<0.05);观察组WBC、NEU、肌红蛋白、CRP水平治疗后低于对照组(P<0.05);两组均未见严重不良反应。**结论:** 强心益气方联合瑞舒伐他汀治疗急性心肌梗死患者疗效显著,可降低WBC、NEU、肌红蛋白、CRP含量,安全可靠,值得研究。

关键词: 强心益气方; 瑞舒伐他汀; 急性心肌梗死; 白细胞计数; 中性粒细胞比值; 肌红蛋白; C反应蛋白

中图分类号:R542.22 文献标识码:A 文章编号:1673-6273(2017)05-866-04

Clinical Efficacy of Qiangxinyiqi Decoction Combined with Rosuvastatin in Treatment of Acute Myocardial Infarction and the Effects on White Blood Count(WBC), NEU, Myoglobin and C-reactive Protein(CRP) Levels*

CAO Tian-tian¹, ZHANG Wei², ZHANG Yun³, WANG Xin⁴, LIU Jie⁵

(1 Department of Internal Medicine, Hospital of Armed Police in Beijing, Beijing, 100027, China; 2 Department of Hematology, the Affiliated People's Hospital of Jiangsu University, Zhenjiang, Jiangsu, 212002, China; 3 Department of Hepatobiliary Surgery, the Affiliated Hospital of the Armed Police College, Tianjin, 300162, China; 4 Department of Oncology, General Hospital Affiliated to Tianjin Medical University, Tianjin, 300052, China; 5 Department of Respiration, Tianjin Third Hospital, Tianjin, 300170, China)

ABSTRACT Objective: To investigate the clinical efficacy of Qiangxinyiqi decoction combined with rosuvastatin in treatment of acute myocardial infarction and the effects on the levels of white blood count (WBC), NEU, myoglobin and C-reactive protein(CRP). **Methods:** 96 patients with acute myocardial infarction who were treated in our hospital from June 2014 to December 2015 were selected and randomly divided into the observation group and the control group, with 48 cases in each group. The patients in the control group were treated with rosuvastatin, while the patients in the observation group were treated with Qiangxinyiqi decoction on the basis of the control group. Then the clinical efficacy and the indexes of heart function and the levels of white blood count (WBC), NEU, myoglobin and C-reactive protein(CRP) and the adverse reactions between the two groups were observed and compared. **Results:** The total effective rate in observation group was 89.58%, which was significantly higher than 70.83% in the control group (P<0.05); Compared with before treatment, the levels of LVEF and SV in the two groups significantly increased after the treatment, while the LVEDV decreased (P<0.05); After treatment, the levels of LVEF and SV in the observation group were significantly higher than those of the control group, while the LVEDV was lower (P<0.05); Compared with before treatment, the levels of white blood count (WBC), NEU, myoglobin and C-reactive protein (CRP) in the two groups decreased after the treatment (P<0.05); After treatment, the levels of the white blood count(WBC), NEU, myoglobin and C-reactive protein(CRP) in the observation group were lower than those of the control group (P<0.05); There were no serious adverse reaction in the two groups. **Conclusions:** Qiangxinyiqi decoction combined with rosuvastatin in treatment of acute myocardial infarction brought has obvious effects which can reduce the levels of white blood count(WBC), NEU, myoglobin and C-reactive protein(CRP), and it is worthy of clinical application.

* 基金项目:北京市自然科学基金项目(7092089)

作者简介:曹甜甜(1983-),女,硕士,住院医师,主要从事老年疾病、心脑血管内科疾病的诊断和治疗,电话:13301208820

(收稿日期:2016-08-20 接受日期:2016-09-15)

Key words: Qiangxinyiqi decoction; Rosuvastatin; Acute myocardial infarction; White blood count (WBC); NEU; Myoglobin; C-reactive protein(CRP)

Chinese Library Classification(CLC): R542.22 Document code: A

Article ID: 1673-6273(2017)05-866-04

前言

心肌梗死主要是由于冠状动脉急性狭窄或闭塞,以及供血持续下降或终止所致的严重缺血、坏死^[1-3]。急性心肌梗死具有发病急、死亡率等特点,且易并发心力衰竭、休克等^[4-6]。目前,西医治疗急性心肌梗死尚无特效的治疗药物,且治疗效果并不十分理想。而随着中医药的不断研究,应用于心肌梗死患者具有良好疗效^[7-8]。因此,本研究探讨急性心肌梗死患者应用强心益气方联合瑞舒伐他汀治疗疗效及对患者白细胞计数(WBC)、中性粒细胞比值(NEU)、肌红蛋白、C反应蛋白(CRP)水平的影响。

1 资料与方法

1.1 一般资料

本研究 96 例急性心肌梗死患者选自 2014 年 6 月 ~2015 年 12 月,参照《美国心脏病学会、美国心脏病学会 2002 年关于非 ST 段抬高心肌梗死与不稳定型心绞痛治疗指南中诊断标准》^[9]中急性心肌梗死诊断标准。入组的 96 例患者中,男性患者 59 例,女性患者 37 例;年龄 35~75 岁,平均年龄(56.38±7.51)岁;发病至入院时间 1~47 h,平均(21.26±4.15)h。依据随机数字表法将本研究中 96 例急性心肌梗死患者随机分为观察组 48 例与对照组 48 例。两组一般资料统计表明比较无统计学差异($P>0.05$)。

1.2 入组及排除标准

入选标准:①符合急性心肌梗死诊断标准者;②均未接受溶栓或急诊经皮冠状动脉介入治疗(PCI);③年龄 35~75 岁;④均已经医院伦理委员会批准者;⑤签订知情同意书者。排除标准:①脑血管疾病、肿瘤以及精神疾病者;②对本研究方案药物过敏者;③各种急、慢性感染性疾病;④哺乳期或者妊娠期妇女;⑤合并肺、肾、肝、心等功能严重异常者。

1.3 治疗方法

对照组:给予常规西医治疗,包括吸氧、休息以及监测患者心电图、血压和呼吸等监护;同时给予瑞舒伐他汀(国药准字 J20120007;生产厂家:阿斯利康制药有限公司)起始给药剂量为每日 10 mg,最大给药剂量为每日 40 mg。观察组:在上述治疗基础上服用强心益气方,组成:红参 15 g、黄芪 15 g、丹参 15 g、川芎 15 g、附子 10 g、三七 10 g、赤芍 10 g、降香 10 g、甘草 6 g,辨症加减:胸痛刺痛者加柴胡 15 g、延胡索 15 g,胸闷、多痰、舌有瘀斑者加丹参 15 g、半夏 15 g、厚朴 15 g,心悸怔仲、五心烦热严重者加枸杞子 15 g、麦冬 15 g、女贞子 15 g。水煎服,每日 1 剂,每次 150 mL,每日分早、晚两次温服。两组患者治疗均以 14 d 疗程。

1.4 疗效评价标准

①显效:症状消失,以及患者治疗后心电图稳定;②有效:症状好转,以及患者治疗后心电图基本稳定;③无效:症状、心电图无改善,甚至出现加重或死亡。

1.5 观察指标

(1)观察两组患者心功能指标左心室射血分数(LVEF)、左心室收缩末期容积(LVEDV)、每搏心输出量(SV)治疗前后变化;(2)观察两组患者 WBC、NEU、肌红蛋白、CRP 水平治疗前后变化;(3)观察两组不良反应。

1.6 统计学处理

应用 SPSS22.0 统计学软件处理,应用秩和检验检验计数资料,t 检验检验计量资料, $P<0.05$ 具有统计学差异。

2 结果

2.1 两组疗效比较

观察组治疗总有效率(89.58%)高于对照组(70.83%)($P<0.05$)。两组均未见严重不良反应。见表 1。

表 1 两组疗效比较

Table 1 Comparison of therapeutic effects between two groups

Groups	Cases	Excellence	Effective	Invalid	Total effective rate(%)
Observation group	48	27(56.25)	16(33.33)	5(10.42)	89.58
Control group	48	20(41.67)	14(29.17)	14(29.17)	70.83
u	-	-	-	-	5.3151
P	-	-	-	-	<0.05

2.2 两组心功能比较

两组 LVEF、SV 治疗后明显增加,而 LVEDV 明显降低($P<0.05$);观察组 LVEF、SV 治疗后高于对照组,而 LVEDV 低于对照组($P<0.05$)。见表 2。

2.3 两组 WBC、NEU、肌红蛋白、CRP 水平比较

两组 WBC、NEU、肌红蛋白、CRP 水平治疗后下降($P<0.05$);观察组 WBC、NEU、肌红蛋白、CRP 水平治疗后低于对照

组($P<0.05$)。见表 3。

3 讨论

冠状动脉粥样硬化斑块破裂为急性心肌梗死主要病理基础,致使血栓形成,甚至会堵塞冠状动脉,因此采取及时有效治疗措施对降低患者心肌缺血性坏死、恢复心肌供血尤为重要^[11-14]。中医学认为急性心肌梗死属“真心痛”、“胸痹心痛”

等范畴,中医理论认为血瘀、气滞、阳气不足为急性心肌梗死的主要病机,应兼顾标本,治疗以强心益气为主^[15,16]。本研究方中红参具有益气摄血功效,丹参具有活血祛瘀养血功效,附子具有回阳救逆功效,黄芪具有益气温阳功效,川芎具有活血行气功效,赤芍具有散瘀凉血功效,三七具有散瘀止血功效,甘草调和诸药。瑞舒伐他汀是新型的他汀类药物,药理研究表明他汀类药物能够阻断细胞内羟甲戊酸途径,提高细胞内血清胆固醇

清除,以及降低胆固醇合成,并且还能够抑制肝脏合成载脂蛋白^[17,18]。本研究表明,观察组治疗总有效率高于对照组,提示强心益气方联合瑞舒伐他汀可明显提高治疗疗效;两组 LVEF 和 SV 治疗后明显增加、而 LVEDV 明显降低,观察组 LVEF 和 SV 治疗后高于对照组、而 LVEDV 低于对照组,提示强心益气方联合瑞舒伐他汀可明显改善心功能。

表 2 两组心功能指标水平比较($\bar{x} \pm s$)Table 2 Comparison of cardiac function indexes between two groups($\bar{x} \pm s$)

Groups	Cases	LVEF(%)		LVEDV(mL)		SV(v/mL)	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Observation group	48	35.89± 5.16	47.38± 4.35*	159.76± 21.13	134.36± 13.42*	59.83± 5.41	78.62± 4.38*
Control group	48	36.28± 5.41	42.37± 4.68*	161.03± 20.74	149.38± 16.21*	60.19± 5.23	69.68± 4.71*
t	-	0.3614	5.4325	0.2972	4.9449	0.3315	9.6299
P	-	>0.05	<0.05	>0.05	<0.05	>0.05	<0.05

Note: compared with before treatment, *P<0.05.

表 3 两组 WBC、NEU、肌红蛋白、CRP 水平比较($\bar{x} \pm s$)Table 3 Comparison of WBC, NEU, myoglobin and CRP between two groups($\bar{x} \pm s$)

Groups	Cases	WBC($\times 10^9/L$)		NEU		Myoglobin(μg/L)		CRP(mg/L)	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Observation group	48	9.35± 0.87	6.87± 0.57*	74.39± 8.49	58.93± 6.13*	376.48± 49.31	109.84± 6*	39.87± 7.81	16.58± 3.45*
Control group	48	9.27± 0.91	7.71± 0.68*	75.13± 8.24	67.19± 6.57*	365.19± 53.14	189.41± 28.65*	40.51± 8.03	27.90± 6.14*
t	-	0.4420	6.5589	0.4333	6.3687	1.0790	4.2253	0.3958	11.1357
P	-	>0.05	<0.05	>0.05	<0.05	>0.05	<0.05	>0.05	<0.05

Note: compared with before treatment, *P<0.05.

临床研究表明,血清 CRP 浓度上升与动脉粥样斑块炎症反应程度相关,同时也为急性冠脉综合征的一项重要诊断指标^[10]。研究报道显示,急性心肌梗死患者血清 CRP 水平显著上升^[19]。而肌红蛋白是急性心肌梗死早期诊断指标。研究报道显示,急性心肌梗死患者肌红蛋白含量上升^[20]。本研究结果表明,两组肌红蛋白、CRP 水平治疗后明显降低,观察组肌红蛋白、CRP 水平治疗后低于对照组,提示强心益气方联合瑞舒伐他汀可通过降低肌红蛋白、CRP,减轻患者症状。

综上所述,急性心肌梗死患者应用强心益气方联合瑞舒伐他汀治疗疗效显著,其作用机制可能与降低 WBC、NEU、肌红蛋白、CRP 含量相关,临床用药安全可靠,值得推广应用。

参考文献(References)

- [1] Kristensen S D, Laut K G, Fajadet J, et al. Reperfusion therapy for ST elevation acute myocardial infarction 2010/2011: current status in 37 ESC countries[J]. European Heart Journal, 2014, 35(29): 1957-1970
- [2] Cung T T, Morel O, Cayla G, et al. Cyclosporine before PCI in Patients with Acute Myocardial Infarction [J]. New England Journal of Medicine, 2015, 373(11): 1021-1131
- [3] Emanuelsson H, Karlson B W, Herlitz J. Characteristics and prognosis of patients with acute myocardial infarction in relation to occurrence of congestive heart failure [J]. European Heart Journal, 2015, 15(6): 761-768
- [4] Collinson P, Gaze D, Goodacre S. Rapid exclusion of acute myocardial infarction in patients with undetectable troponin using a sensitive troponin I assay [J]. Annals of Clinical Biochemistry, 2015, 52 (5): 1332-1339
- [5] Tataris K, Kivlehan S, Govindarajan P. National trends in the utilization of emergency medical services for acute myocardial infarction and stroke [J]. Western Journal of Emergency Medicine, 2014, 15(7): 744-748
- [6] Rottenkolber M, Rottenkolber D, Fischer R, et al. Inhaled beta-2-agonists/muscarinic antagonists and acute myocardial infarction in COPD patients[J]. Respiratory Medicine, 2014, 108(8): 1075-1090
- [7] Ding Xia-feng. Clinical observation of acute myocardial infarction treated with combination of traditional Chinese medicine and Western Medicine [J]. Journal of Emergency in Traditional Chinese Medicine, 2014, 23(12): 2350-2351
- [8] Wang Zhi-qiang. Clinical observation on 32 cases of coronary heart disease with myocardial infarction treated with integrated traditional Chinese and Western Medicine[J]. Modern Chinese Doctor, 2008, 4(4): 98-99
- [9] Braunwald E, Antman EM, Beasley JW, et al. ACC/AHA guideline update for the management of patients with unstable angina and

- non-ST-segment elevation myocardial infarction-2002: summary article: a report of the American College of Cardiology/ American Heart Association Task Force on Practice Guidelines [J]. Circulation, 2002, 106(14): 1893-1900
- [10] Zhen Youyu. Guiding principles of clinical research on new drugs of traditional Chinese Medicine [M]. Beijing: China Medical Science Press, 2002: 273
- [11] Mohammad Al Mamun, Nahid Rumana, Yoshikuni Kita, et al. Combining the effects of conventional risk factors and environmental triggering factors while studying seasonality in acute myocardial infarction[J]. Environmental Pollution, 2014, 189(7): 252-253
- [12] Widimsky P, Coram R, Abouchebl A. Reperfusion therapy of acute ischaemic stroke and acute myocardial infarction: similarities and differences[J]. European Heart Journal, 2014, 35(3): 147-155
- [13] Abdallah M S, Kosiborod M, Tang F, et al. Patterns and Predictors of Intensive Statin Therapy Among Patients With Diabetes Mellitus After Acute Myocardial Infarction [J]. American Journal of Cardiology, 2014, 113(8): 1267-1272
- [14] Cheng C L, Lee C H, Chen P S, et al. Validation of acute myocardial infarction cases in the national health insurance research database in taiwan[J]. Journal of Epidemiology, 2014, 24(6): 500-507
- [15] Zhang Jian. Clinical observation of acute myocardial infarction treated with combination of traditional Chinese medicine and Western Medicine [J]. Journal of Emergency in Traditional Chinese Medicine, 2015, 24(5): 877-878
- [16] Yang Chengbai, Su Ling. Combination of traditional Chinese and Western medicine in Treating 30 cases of coronary heart disease with myocardial infarction[J]. Chinese Medicine Modern Distance Education of China, 2014, 12(2): 33-34
- [17] Song Z, Bai J, Wang Q, et al. Antagonistic effect and mechanism of Rosuvastatin on myocardial apoptosis in rats with acute myocardial infarction[J]. Zhonghua Yi Xue Za Zhi, 2016, 95(45): 3695-3700
- [18] Chitose T, Sugiyama S, Sakamoto K, et al. Effect of a hydrophilic and a hydrophobic statin on cardiac salvage after ST-elevated acute myocardial infarction - A pilot study [J]. Atherosclerosis, 2014, 237 (1): 251-258
- [19] Xia Jie. Clinical application value of white blood cell count and serum C reactive protein detection in early diagnosis of acute myocardial infarction[J]. Chinese Journal of Modern Drug Application, 2014, 8(6): 67-68
- [20] Chen Lingling. The significance of high sensitive C- reactive protein content detection in patients with acute myocardial infarction serum myoglobin, troponin [J]. Anhui Medical Journal, 2012, 33 (9): 1224-1226

(上接第 925 页)

- [10] Mahale YJ, Aga N. Implant-associated mycobacterium tuberculosis infection following surgical management of fractures: a retrospective observational study[J]. Bone Joint J, 2015, 97-B(9): 1279-1283
- [11] Shah DR, Wang H, Bold RJ, et al. Nomograms to predict risk of in-hospital and post-discharge venous thromboembolism after abdominal and thoracic surgery: an American College of Surgeons National Surgical Quality Improvement Program analysis[J]. J Surg Res, 2013, 183(1): 462-471
- [12] Ke CC, Lin CS, Yeh CC, et al. Adverse Outcomes after Non-Chest Surgeries in Patients with Pulmonary Tuberculosis:A Nationwide Study[J]. PLoS One, 2015, 10(7): e0133064
- [13] Gould MK, Garcia DA, Wren SM, et al. Prevention of VTE in Nonorthopedic Surgical Patients:Antithrombotic Therapy and Prevention of Thrombosis, 9th ed: American College of Chest Physicians Evidence-Based Clinical Practice Guidelines [J]. Chest, 2012, 141(2 Suppl): e227S-e277S
- [14] Shields RK, Clancy CJ, Mincey LR, et al. Epidemiology and outcomes of deep surgical site infections following lung transplantation [J]. Am J Transplant, 2013, 13(8): 2137-2145
- [15] Tsioris A, Horst HM, Paone G, et al. Preoperative risk stratification for thoracic surgery using the American College of Surgeons National Surgical Quality Improvement Program data set: functional status predicts morbidity and mortality[J]. J Surg Res, 2012, 177(1): 1-6
- [16] Cheng K, Li J, Kong Q, et al. Risk factors for surgical site infection in a teaching hospital: a prospective study of 1,138 patients [J]. Patient Prefer Adherence, 2015, 14(9): 1171-1177
- [17] Likosky DS, Wallace AS, Prager RL, et al. Sources of Variation in Hospital-Level Infection Rates After Coronary Artery Bypass Grafting: An Analysis of The Society of Thoracic Surgeons Adult Heart Surgery Database[J]. Ann Thorac Surg, 2015, 100(5): 1570-1575;discussion 1575-1576
- [18] Peng Z, Li H, Zhang C, et al. A Retrospective Study of Chronic Post-Surgical Pain following Thoracic Surgery: Prevalence, Risk Factors, Incidence of Neuropathic Component, and Impact on Qualify of Life[J]. PLoS One, 2014, 9(2): e90014
- [19] Singh S, Chakravarthy M, Rosenthal VD, et al. Surgical site infection rates in six cities of India:findings of the International Nosocomial Infection Control Consortium(INICC)[J]. International health, 2015, 7 (5): 354-359
- [20] Ricioli W Jr, Queiroz MC, Guimarães RP, et al. Prevalence and risk factors for intra-operative periprosthetic fractures in one thousand eight hundred and seventy two patients undergoing total hip arthroplasty:a cross-sectional study[J]. Int Orthop, 2015, 39(10): 1939-1943